

Les chapelles



Chapelle de Saint-Martin à Crastes (Pays d'Auch) et Chapelle de Brétous à Saint-Arailles (Pays d'Anglès)

Parfois annexes d'un château ou au cœur d'un hameau, trônant la plupart du temps **isolées en pleine campagne** sur des sites élevés ou à proximité de lieux d'eau, **environ 800 petites chapelle rurales et champêtres animent et enrichissent nos paysages**. Ce sont généralement des constructions sobres de **volume modeste** bâties avec les matériaux locaux, **savant mélange entre art populaire et respect des règles de l'architecture religieuse**. La plupart du temps l'édifice ne se compose que d'une nef unique orientée Est-Ouest, recouvert d'une toiture en tuile canal, qui se termine d'un côté par une abside semi-circulaire et que domine de l'autre un **simple clocher-mur** qui les signale au loin dans le paysage. Tandis que comme dans les fermes, le mur Nord est presque aveugle, au Sud, une petit **amban caractéristique**, qui servait d'abris pour les paroissiens, prolonge la toiture. Aux côtés de ces chapelles (d'inspiration) «romane» si nombreuses et si particulières à la Gascogne, quelques édifices se distinguent par une architecture plus savante, plus complexe qui trahit souvent l'importance du lieu de culte : lieu de dévotion, de pèlerinage....

Quel que soit leur architecture, ces édifices sont la plupart du temps **au centre d'un tableau complexe** composé d'un cimetière, d'arbres témoins (ifs, cyprès, chêne...), de croix ou de votives célébrant un événement ou une croyance particulière, d'une fontaine ou d'une source aux eaux «miraculeuses»... Elles sont généralement bâties sur d'ancien lieux de culte ou de peuplements comme en témoignent souvent les vestiges archéologiques découverts à proximité (nécropoles, restes gallo-romain...). Au-delà de la charge symbolique du lieu, de sa valeur archéologique, elles sont également presque toujours situées dans **un cadre remarquable** que ce soit un site dominant offrant de nombreux points de vue ou une ambiance plus confinée qui bénéficie de l'ombrage des feuillages et de la fraîcheur d'un point d'eau.

Sièges d'anciennes paroisses, lieux de culte pour les fermes dispersées aux alentours, leur très grand nombre témoigne de l'extrême dilution des peuplements en Gascogne gersoise et du morcellement administratif du territoire. Beaucoup ont déjà disparu et celles qui subsistent sont dans **des états de conservation très variables** allant de la ruine à l'édifice le mieux restauré. Si le cimetière est encore quelque fois utilisé, le culte n'est plus célébré. Elles peuvent encore abriter un mobilier intéressant mais la plupart a été vidée. La population locale reste très attachée à ce patrimoine. Propriétés publiques le plus souvent, elles sont l'objet d'une attention particulière de la part des communes ou d'associations (entretien du site, restauration...) mais constituent de lourdes charges, les communes disposant généralement de plusieurs chapelles rurales.

Simples et discrètes, s'intégrant parfaitement dans les paysages, implantées sur des sites stratégiques toujours intéressants, ces chapelles constituent **l'un des patrimoines les plus remarquables du Département** souvent admirées mais parfois encore oubliées. Même si désaffectées, elles méritent une attention particulière car elles restent **l'un des rares espaces publics au cœur des campagnes**. Au-delà de la nécessaire sauvegarde de l'ouvrage, **l'appréhension globale du site doit être une préoccupation** afin de respecter la sobriété et le charme intemporel des lieux :

- gestion des plantations (entretien, renouvellement, replantation ou travaux d'éclaircies dans quelques cas),
- entretien ou restauration des murets et des cimetières.
- mise en valeur du patrimoine (annexes et vestiges archéologiques présents).
- accessibilité, information et signalétique si nécessaire.

Les chapelles



Chapelles du Vieux Castéra (Pays d'Auch)



Chapelle du Bouzonnet (Bouzon-Gellenave, Pays d'Aignan)



Emban de la chapelle de Theux (Saint-Elix-Theux, Astarac)



Clocher-mur de la chapelle d'Aracamont à Roquelaure (Pays d'Auch)



- Revue des amis des églises anciennes.
- «Églises, châteaux et fortifications, Gers Occidental», Raoul Deloffre et Jean Bonnefous, Ed Atlantica, Novembre 2003